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或許在臺師大推動設置性別友善宿舍之初，保障跨性別同學權益並達成性別共融的初

衷，便已經註定難以在此時此刻達成。

誰能成為下一位先行者？  � � 臺師大學生會
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2019年，經過校內多方意見交鋒後，10月16日國立臺灣師範大學（以下簡稱臺師大）

總務會議拍板確定，將於109學年度，即2020年9月，在公館校區學生第七宿舍設置

「性別友善住宿樓層」（以下簡稱友善宿舍）。

其中最受人矚目的，是人稱「同層不同房」的住宿模式──不同法定性別的住宿生，

在同一樓層空間按不同法定性別劃分寢室（法定性別分房方案），並在空間配置上，

將男/女寢室採「梅花座」式排列，以盡可能模糊空間的性別界線。繼中山大學性別

友善宿舍的不同法定性別「同層不同區」之後，校園性別友善住宿空間又向前邁出了

一小步。

近年來，隨著性別平等意識在年輕世代的普及，各大學學生逐漸發起設置性別友善廁

所，乃至於性別友善宿舍的倡議，其初衷不外乎希望所有人能在友善、包容、不因性

別不同而設置藩籬的校園內生活，並期待進一步透過共融的空間，保障跨性別等多元

性別的需求。

臺師大的友善宿舍，同樣是在這樣的脈絡下推動而生。然而，在友善宿舍正式實施之

後的此刻，再度回望當初推動的初衷，我們真的因為2020年設立的「性別友善住宿樓

層」而建構出──哪怕只是一個樓層──對任何性別都更友善的空間嗎？或許，在推

動之初，這個目標就註定難以在此時此刻達成。



性別友善宿舍，誕生在對等的討論風氣中

臺師大校方自2018年以來，逐漸在校園公共事務的討論上，與學生會建立起對等討論

的管道與每學期定期交流意見的機制，使雙方溝通成為例行性、常態性的互動。

從學生會的角度，作為在校園中捍衛學生權利，並同時將社會議題帶進校園討論的組

織，這樣較為對等的討論風氣，無疑對議題推動更為有利。近年包含性別友善宿舍在

內，爭論多時的校歌、關係學生畢業的體育學分化等議題，都逐漸在學生會的倡議以

及與校方的協商中，達成改革的目標。

2018年起，時任第23屆學生會，透過上述機制與校方展開「設置性別友善宿舍」為

主要訴求的討論。2019年上半年，此議題在臺師大性別平等教育委員會決議通過，更

使討論進一步成為政策。此一案例，也是性平會在審議校園性平個案之外，採取較主

動角色的展現。

2019年下半年起，校內陸續舉辦更多對話和相關細節討論。由於筆者於2019年7月接

任學生會會長，便以學生會的身分參與2019年下半至2020年上半的細部討論，其



中，此案在2019年10月的總務會議正式拍板通過（過程如下表）。以下，將先分述

當時一年間的討論議題，最後反思「性別友善宿舍」實施後的現況與限制。

平平攏是「性別友善宿舍」，細節大不同？

在筆者於2019年下半年接手臺師大學生會前，校方與學生會便已有「法定性別分房」

方案的共識，也就是房間依照法定性別分配，相同法定性別者（男/女）才能住在同

一間寢室；若有跨性別學生，仍無法以性別認同為準選擇寢室和室友，更無法完全依

學生意願自由組寢而不受性別限制（自由組寢方案）。

由於筆者並未參與最初的討論，經詢問與會者及相關學校主管，皆擔心若一步到位、

採自由組寢方案，屆時將遭遇大反彈，故希望藉由法定性別分房方案達成階段性目

標。站在學生會的立場，同樣擔憂若遭遇校內乃至社會大眾的反彈，恐落得兩頭空，

便也支持這樣的觀點，期望能漸次達成不同階段的改革成果。

那麼，最初使學生會開始推動友善宿舍的初衷──跨性別同學的權益呢？校方表示，

過往即有個案辦理、另外安排寢室的先例，若友善宿舍設立後跨性別同學願意依其

（並不認同的）法定性別入住也可以，但同樣會維持既有的個案辦理模式，以盡量保



障更多不同需求學生的權益。意即，跨性別者的認同依然在制度上被隔離，宿舍的法

定性別藩籬依然存在，遑論抵達性別共融宿舍的理想。正因如此，筆者才會寫下本文

開頭的那段文字。

2019年10月總務會議除敲定採用法定性別分房方案外，也確定將友善宿舍設置於學

七舍2樓，同時總務處提出家長意願書、會客公告等配套措施草案以待下一階段討

論。嗣後，學生會、校方仍持續磋商，並以校方舉辦的工作坊等活動與其他學生、學

生團體凝聚共識。

在這段期間，以總務會議草案為基礎，對寢室的性別空間配置、洗衣區與曬衣區、家

長同意書等三項措施有較多不同意見的討論。其中前兩項措施，校方並無既定想法，

分別由學生會和工作坊的與會學生主動提出討論，而第三項家長同意書則是已經列在

草案中，但學生會對此有不同意見。

（一）寢室的性別配置

早在總務會議拍板前，校方與學生會便已有「法定性別分房」方案的共識，然而包含

筆者在內的學生會工作團隊，認為若不採「自由組寢」方案，便難以達成性別友善的

目標。因此，學生會試圖在兩者之間找到平衡點。

於是，在前後約一年的期間內，學生會持續向校方提出所謂「梅花座」式配置的構

想。即法定性別分房方案下性別二元和生理性別的框架仍未被打破，故至少要在空間

上、在寢室配置上，盡量模糊性別的界線。「梅花座」式採不同法定性別寢室交錯排

列，避免產生即使同樓層、沒有實體分隔卻依然分區壁壘分明的型態，使住宿空間中

與不同性別共同生活──即使只是在樓層公共空間共同生活──成為本樓層的常態，

進而讓住宿生習慣此生活樣態、為下一階段的改革做準備。

筆者提出此構想時，以自身經驗出發：筆者曾在高中時著裙裝到以男性為主的高中上

學，在居住臺師大學生宿舍期間，亦曾著裙裝進出宿舍，被投以不僅是異樣的目光，

還有口哨聲。對於性別氣質、裝扮乃至於性別認同與主流社會性別刻板印象不同的同

學，若依然在友善宿舍中壁壘分明地男女分區，不僅無法保障跨性別者的權益，更形

同只是沒有實體分隔的單一法定性別宿舍。

在一年間的討論中，校方也認同「梅花座」式寢室配置的構想，最後實施到當前的友

善宿舍。此外，校方也鑒於校內男生宿舍經常有住宿生打赤膊在公共區域內走動，提

出了友善宿舍內注意衣著等規範，但本部分沒有太多討論。



（二）洗衣區與曬衣區

總務會議拍板後，臺師大總務處陸續舉辦幾場校園性別友善空間的講座和工作坊，以

普及性平概念、凝聚共識，並在工作坊中彙集更多學生的意見。

此時，有與會同學提出「不想和（法定性別的）異性共用洗衣機」及「（法定性別的）

異性貼身衣物一起曬衣會尷尬」等想法，希望友善宿舍能區隔開「兩性」的洗衣、曬

衣區。

臺師大學七舍的樓層空間配置，最中央為樓梯及電梯，兩側為設有洗衣機的曬衣場，

其間則為各寢室，區隔「兩性」曬衣場的構想具有其可行性。然而，筆者與當時的學

生會站在模糊性別界線的觀點上反對此方案，認為既然友善宿舍初衷是保障多元性別

的住宿權益並捐棄性別二元的思維，就當然不應該在洗衣、曬衣區上走回頭路。

最後，學生會的意見較受採納，但主導本案討論的總務處亦留有但書，表示往後友善

宿舍實施後，若住宿生仍有這方面意見，依然有討論、設置區隔的預留空間。

（三）家長同意書

在2019年10月總務會議的提案中，總務處提出未滿20歲學生填寫友善宿舍志願時必

須附上「家長意願書」的配套措施，由於其性質為參考用的可能配套，故未因總務會

議拍板而跟著定案。

在後續學生會與校方的討論中，學生會時任工作團隊提出三個理由，反對設有「家長

意願書」的規範：其一，僅友善宿舍需要「家長意願書」，其他宿舍不需要，形同差

別待遇，將友善宿舍特殊化；其二，填寫住宿志願時間位於學期期間，住宿生多為外

縣市來北求學的學子，返鄉簽同意書恐窒礙難行；其三，「家長意願書」的設置，形

同是強制「出櫃」，可能衍生不必要且傷害學生的家庭糾紛。

在學生會的強烈反對下，最後總務處亦採取折衷方案，取消「家長意願書」的規劃，

但在網路填寫住宿志願時，新增彈出視窗，軟性提醒學生應確認是否欲入住友善宿

舍、應與家人商議等字樣。雖然仍有差別待遇之嫌，但學生會也同意了。



下一個先行者？為性別友善撐出新的空間

直至筆者撰寫本文時，性別友善宿舍已實施近一年半。在這之間，學生會曾試圖提出

擴大辦理友善宿舍的討論，卻從校方口中得到令人沮喪的答覆──目前性別友善宿舍

供過於求。

在這一年多來的經驗中，主管學生宿舍的總務處發現，有許多住宿生在沒有抽到其他

宿舍（如和平校區的學一舍、公館校區學七舍其他樓層等）時願意入住友善宿舍，然

而，若候補到其他宿舍順位，便會搬離友善宿舍。意即，友善宿舍成為住宿生眼中抽

不到宿舍時的備案。

雖然上述資料並不完整，並無進一步的調查顯示住宿生搬離的原因與友善宿舍有關。

舉例而言，也可能與友善宿舍無關，而僅是因多數系所位於和平校區，才使住宿生尋

求地緣便利而搬離。這部分或許要待日後調查，考慮地緣、交通、宿舍設備等影響入

住意願的其他變因，才能得知住宿生是否選擇友善宿舍的原因並評估設置成效。

除供過於求、難以擴大友善宿舍規模外，友善宿舍的危機仍在於潛在的反性平意見。

舉例而言，前述的「洗衣、曬衣區」問題，的確在友善宿舍實施後被住宿生提出；或

者，當今社會對跨性別者及多元性別族群的不友善，也可能成為友善宿舍潛在的危

機。



不論在定案前的討論抑或總務會議中，都有師生以「緩議」、「試辦」之名，拖延友

善宿舍的設置時程，在總務會議上的確也以「試辦一學年」作為決議。如今一年早已

期滿，反對性別平等的意見隨時可能反撲，因此在友善宿舍實施後持續守護改革的階

段性成果、進而推進下一階段，成為刻不容緩的課題。

除潛在危機外，在近年臺師大關於友善宿舍的討論中也能發現，預設了「套房」格局

較適合設置友善宿舍而「雅房」不適合的前提。此一觀點的原因為雅房有共用浴、廁

空間，其認為安全性較低、較可能發生偷拍等情事。

然而，性暴力、性犯罪並不限於生理性別異性之間，即使是所謂單一性別宿舍，亦有

可能發生類似事件。且更現實的是，設有多數系所的和平校區，其宿舍學一舍皆為雅

房，若仍囿限在套房才能設置友善宿舍的想像，和平校區的需求將難以被回應，友善

宿舍成效也當然會因地緣不便而不如預期。

在細部討論過程中，可以看到臺師大校方雖然已相對願意接納學生意見，也願意站在

性別平等的出發點考量政策，卻依然容易受到較保守意見影響制衡，成為性別友善宿

舍無法達到「真友善」的主因。

在行政單位中，經常見到依循先例漸次改革的模式。如今，臺師大開創了一小步的先

例，卻在邁出下一步的過程中步履維艱、難以跨出限制。我想，我們需要下一個先行

者、下一所學校，打造更符合性別友善宗旨的性別友善宿舍或其他校園空間，讓改革

再往前邁進、友善再向下扎根，為性別友善宿舍撐出全新的一塊空間。

標籤

相關文章

# No98 # 專題企劃 # 性別平等教育季刊

大學「性別友善宿舍」推動經

驗  ──利害關係人之間的友

善折衝

性別友善宿舍：探索學生居住

空間的更多元可能

上一篇  文章
下一篇  文章

https://geeq.tw/post/tag/no98/
https://geeq.tw/post/tag/%e5%b0%88%e9%a1%8c%e4%bc%81%e5%8a%83/
https://geeq.tw/post/tag/%e6%80%a7%e5%88%a5%e5%b9%b3%e7%ad%89%e6%95%99%e8%82%b2%e5%ad%a3%e5%88%8a/
https://geeq.tw/post/157/
https://geeq.tw/post/155/


美，誰說了算？變裝皇后課程分享

2023-09-22

賈寶玉是跨性別的女同性戀者？

2023-05-30

邁向無性戀也不會不安的社會環境──

無性戀主題日劇「不能相愛的兩個人」

觀劇心得

2023-05-30

Copyright © 2024 性別平等教育季刊  保留一切權利。｜本網站由  快找整合顧問  建置維護。

https://geeq.tw/post/391/
https://geeq.tw/post/67/
https://geeq.tw/post/74/
https://geeq.tw/post/74/
https://geeq.tw/post/74/
https://sc-icg.com/
https://geeq.tw/post/391/
https://geeq.tw/post/67/
https://geeq.tw/post/74/

